
陸依據對台貿易壁壘調查結論 研採進一步措施
國台辦：台當局破壞兩岸協商政治基礎 貿易爭端難以通過協商解決

香港文匯報訊 （記者 朱燁 北京報道）12日，商務部就台灣地區對大陸貿易限制措施答

記者問時表示，有關部門正依據對台貿易壁壘調查結論，研究採取進一步措施。國務院台辦

發言人朱鳳蓮同日發聲，對上述情況表示強烈支持。朱鳳蓮稱，造成這一局面，責任完全在

台灣方面。直接原因是民進黨當局自調查啟動以來，未就取消對大陸貿易限制採取任何改進

措施；根本原因是民進黨當局頑固堅持「台獨」立場，拒不承認「九二共識」，破壞兩岸協

商的政治基礎，使兩岸貿易爭端問題難以通過協商解決。
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商務部發言人12日答問指出，自《商務部關於
就台灣地區對大陸貿易限制措施進行貿易壁壘

調查最終結論的公告》發布以來，民進黨當局未採
取任何實際措施取消對大陸的貿易限制。目前，有
關部門正依據對台貿易壁壘調查結論，研究採取進
一步措施。

台對陸貿易限制措施構成貿易壁壘
應中國食品土畜進出口商會、中國五礦化工進出

口商會和中國紡織品進出口商會申請，根據《中華
人民共和國對外貿易法》和《對外貿易壁壘調查規
則》有關規定，商務部於 2023 年 4 月 12 日發布
2023年第11號公告，決定就台灣地區制定並正在
實施的禁止進口大陸產品的相關措施進行貿易壁壘
調查。2023年12月15日，商務部發布公告，稱對
台灣地區制定並正在實施的禁止進口大陸產品的相

關措施進行貿易壁壘調查結束，根據調查結果和
《對外貿易壁壘調查規則》第三十一條規定，商務
部認定，台灣地區對大陸貿易限制措施存在《對外
貿易壁壘調查規則》第三條所規定的情形，構成貿
易壁壘。

僅關稅減讓 台獲益是陸約8.8倍
商務部研究院學位委員會委員、研究員白明對香

港文匯報記者表示，得益於大陸惠台利台的系列政
策，多年來台灣在兩岸貿易中都有着巨大的順差。
「大陸誠心誠意與台灣發展貿易，通過ECFA等各
項措施惠利台灣，從商務部此前公布的附件內容
看，僅關稅減讓情況一項，台灣地區的獲益是大陸
的約8.8倍。」據海關總署統計，2023年兩岸貿易
額為2,678.36億美元，保持高位運行，大陸穩居台
灣最大貿易順差來源地。

商務部公布資料顯示，截至2023年11月，台灣地
區對大陸共有2,509項產品禁止進口。白明指出，民
進黨當局心態扭曲，反而倒打一耙，對大陸企業設
置重重壁壘和障礙，限制大陸企業在台灣的發展，

這不僅將損害健康良好的兩岸貿易關係，也將損害
台灣民眾的切身利益。「多年來，大陸為台企、台
胞帶來機會，但島內有一小部分人，故意做小動
作，唯恐天下不亂，我們對此堅決反對。」

香港文匯報訊據中新社報道，大連金州灣國
際機場航站樓及樓前高架橋樁基礎工程12日正
式開工，標誌着中國內地首個離岸式人工島機
場航站樓工程正式進入建設階段。
大連金州灣國際機場位於大連金州灣東部海
域，陸域面積20平方公里。該項目分兩期建設，
其中一期工程規劃建設2條分別長3,600米、3,400
米的遠距平行跑道，50萬平方米的T1航站樓，可
滿足年旅客吞吐量4,300萬人次、貨郵55萬噸、
航班起降33萬架次的使用需求。
大連空港建設發展有限公司總工程師李翔介

紹，本次開工的航站樓及樓前高架橋樁基礎工
程總面積達20萬平方米，涵蓋航站樓及樓前高
架橋樁基礎及樓前基坑工程。整個工程由三千
餘根嵌岩樁組成，樁徑1.2米至1.6米，樁長最
長超過80米，是常規陸地機場樁長的3倍，上
述工程總工期約一年半。
作為內地首個離岸式人工島機場，大連金州
灣國際機場項目地質條件複雜，鑽孔成孔難度
大、工期緊、質量要求高，給施工帶來極大挑
戰。
為確保工程安全高效推進，機場前期組織開

展試樁工程，通過試驗摸索出適合金州灣機場
情況的樁基施工成孔、鋼筋籠下放、混凝土灌
注、後注漿等施工工藝，全部16根樁均高標準
通過檢測，承載力能夠滿足設計要求。為確保
工程進度，樁基礎工程與航站樓主體結構工程
壓茬推進，擬於樁基施工8個月後，開始進行
主體結構基礎施工。
據悉，大連金州灣國際機場建成後，將對大

連加快建設東北亞國際航運中心、國際物流中
心、區域性金融中心，積極打造東北海陸大通
道具有重要意義。

香港文匯報訊 據新華社報道，商務部新聞
發言人12日表示，中方通過對話磋商尋求解
決方案的態度和誠意沒有改變，已正式邀請
歐方盡快派技術團隊來華，繼續下一階段面
對面的磋商，並為此做好了一切準備。希望
歐方能夠與中方相向而行，盡早安排來華並
以建設性態度加快推進磋商，爭取早日達成
妥善解決方案。
有記者問，據有關消息，中歐雙方就歐盟
電動汽車反補貼案開展了20餘天的磋商，今
日中方團隊已返回國內。請問磋商有何進
展？另據有關報道稱，歐委會正在就歐盟電
動汽車反補貼案單獨與部分企業進行價格承
諾談判。請問中方對此有何評論？商務部新
聞發言人作出上述回應。

雙方還存在重大分歧
這位發言人說，9月19日，商務部部長王文

濤與歐盟委員會執行副主席兼貿易委員東布
羅夫斯基斯舉行會談，雙方一致同意繼續推
動歐盟對華電動汽車反補貼案價格承諾協議
談判。自9月20日開始的20餘天中，中歐技

術團隊在布魯塞爾共進
行了8輪密集磋商。經過
艱苦努力，雙方在一些
領域取得了重要進展。
中方充分聽取中歐業界
訴求和意見，在磋商過
程中就歐方具體關注多
次提出務實的建設性解
決方案，展現了最大誠
意和靈活性。但遺憾的
是，歐方始終未積極回
應涉及中歐業界核心關
切的問題，雙方還存在
重大分歧，到目前為
止，磋商仍未達成雙方
均能接受的解決方案。
談及第二個問題，這位發言人表示，中方
一直本着最大的誠意和善意與歐方進行對話
磋商。中方認為，包括在華歐資企業在內的
不同類型中國企業已授權中國機電商會，提
出了代表行業整體立場的價格承諾方案，這
是當前中歐磋商的基礎。如歐方在與中方磋

商的同時，又與部分企業單獨進行價格承諾
談判，將動搖談判的基礎和互信，會給雙方
磋商帶來干擾，不利於推進磋商整體進程。
中方希望歐方充分展現誠意，認真對待業界
的核心關切，在當前磋商的基礎上盡早達成
各方均能接受的解決方案。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）12日，
「築夢大灣區，客青創未來」第五屆世界客屬青年
大會在廣州舉行，吸引來自美國、英國、法國等全
球五大洲30餘個國家和地區約1,000名客屬青年代
表出席活動。大會期間，還成立了世界客屬青年博
士智庫聯盟，並向海內外客屬青年同胞發出倡議
書，倡議客家青年應加強合作，共同攜手建設粵港
澳大灣區。港區全國政協委員、廣東省客屬海外聯
誼會會長曾智明表示，世界客屬青年大會是全球客
家青年交流與合作的重要平台，也是全球客家青年
與國內青年企業精英互動與合作共贏的良好橋樑。
在第五屆世界客屬青年大會分論壇上，來自不同
地區的客屬青年分享自己的大灣區發展經歷。「作
為香港律師，我有幸通過內地司法考試，成為大灣
區律師的一員。這一身份不僅讓我能夠參與到大灣
區的法律建設中，還能開展更廣泛的業務。」簡松
年律師行顧問律師、香港客屬總會副主席兼青年部
部長簡汝謙表示，隨着越來越多港人北上就業、居
住，他們對於法律服務的需求也在不斷增長。「我
們提供的一站式法律服務，涵蓋了內地、香港以及
海外的法律諮詢，極大地方便了當事人，使他們無
需四處奔波，就能得到專業的法律支持。」

灣區青創基地可提供資金人脈等支持
簡汝謙指出，對於香港青年來說，深入了解內地
法律市場的重要性不言而喻。「隨着全球對中國市
場的日益關注，法律服務的需求也在不斷上升。作
為律師，我們經常在國外的論壇上被問及有關中國
的問題。因此，香港律師對於內地法律服務的熟悉
和掌握，還能提升我們的專業形象。」
GWP建築事務所全球合夥人、哈佛大學華南校
友會董事張國威表示，他2016年從美國回到家鄉
廣東，在多個城市展開建築實踐，其主持參與設計
的多個不同尺度和類型的項目作品榮獲美國、德國
等國際獎項。他認為，快速發展又包容創新的粵港
澳大灣區，恰恰是國際建築專業人才，尤其是年輕
的專業人士最適合施展拳腳的地方。
專創集團董事長、廣州市港澳台青年創新創業基
地聯盟理事長陳經湛表示，大灣區是十分適合來自
港澳及境外的客屬青年創業的地方。他介紹，青年
創新創業存在很多難點和痛點。而大灣區的青創基
地，可以為有意創業的青年提供他們所需要的資
金、人脈、經驗等支持。
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●「築夢大灣區，客青創未來」第五屆世界客屬青年大會在
廣州舉行。 香港文匯報記者盧靜怡攝

香港文匯報訊 據新華社報道，中國共產黨的優
秀黨員，久經考驗的忠誠的共產主義戰士，傑出
的無產階級革命家、政治家，黨和國家的卓越領
導人，中國共產黨第十四屆中央政治局委員、中
央書記處書記，第十五屆中央政治局委員，第十六

屆、十七屆中央政治局常委，國務院原副總理，
第十屆、十一屆全國人民代表大會常務委員會委
員長吳邦國同志的遺體，將於14日在北京火化。

為悼念吳邦國同志，14日，首都天安門、新
華門、人民大會堂、外交部，各省、自治區、

直轄市黨委和政府所在地，香港特別行政區、
澳門特別行政區，各邊境口岸，對外海空港
口，中國駐外使領館將下半旗誌哀。
香港特區政府新聞處12日亦發出新聞稿，表

示按照中央人民政府通告，香港特別行政區政

府將於10月14日於添馬政府總部、禮賓府、香
港特別行政區的口岸管制及檢查站及香港國際
機場下半旗（包含國旗和區旗），以悼念已故
第十屆、十一屆全國人民代表大會常務委員會
委員長吳邦國。

吳邦國遺體明日火化 天安門等地將下半旗誌哀

●得益於大陸惠台利台的系列政策，多年來台灣在兩岸貿易中都有着巨大的順差。圖為2024年9月14日，
服貿會台灣館設置的騎行體驗區吸引了眾多觀眾。 資料圖片

中方已邀歐方就電動車反補貼案來華繼續磋商

香港文匯報訊 據中新社報道，記者從中國最
高人民法院獲悉，10月12日，天津市第一中級
人民法院公開宣判西藏自治區政協原黨組成
員、副主席姜傑受賄一案，以受賄罪判處被告
人姜傑死刑，緩期兩年執行，剝奪政治權利終
身，並處沒收個人全部財產；對查扣在案的姜
傑受賄所得財物及其孳息予以追繳，上繳國
庫，不足部分，繼續追繳。
公開資料顯示，姜傑生於1965年10月，山東
人。2023 年 7月，官方通報其在任上被查。
2024年1月，官方通報其嚴重違紀違法被開除

黨籍和公職。他被指「違背新發展理念」「污
染當地政治生態」「搞權色交易」等。

斂財逾2.25億元
經審理查明，2000年至2023年，被告人姜傑利

用擔任山東省青島市黃島區委副書記、區長，黃島
區委書記兼青島經濟技術開發區黨工委書記、管委
會主任，山東省東營市委副書記、市長，東營市委
書記，西藏自治區政府黨組成員、副主席兼交通運
輸廳廳長，西藏自治區黨委常委、常務副主席等
職務上的便利，為有關單位和個人在行政審批、

工程承攬、土地出讓和職務晉升等事項上提供幫
助，非法收受財物共計折合人民幣2.25億餘元。
法院認為，被告人姜傑的行為構成受賄罪，

受賄數額特別巨大，並使國家和人民利益遭受
特別重大損失。鑒於姜傑歸案後提供其他重大
案件線索經查證屬實，有重大立功表現，如實
供述罪行，主動交代辦案機關尚未掌握的大部
分受賄犯罪事實，認罪悔罪，積極退贓，受賄
所得財物及其孳息絕大部分已追繳到案，具有
法定、酌定從輕處罰情節，對其判處死刑，可
不立即執行。法庭遂作出上述判決。

●早前，在比利時科特賴克展覽中心，觀眾參觀中國新能源客車。
新華社

內地首個離岸式人工島機場航站樓大連開建

西藏自治區政協原副主席姜傑一審被判死緩


